

**Zeitschrift:** Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

**Herausgeber:** Association pour la défense des intérêts du Jura

**Band:** 5 (1934)

**Heft:** 3

**Artikel:** Le charme de notre pays

**Autor:** J.B.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-823757>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Les Intérêts Économiques du Jura

BULLETIN DE L'A.D.I.E.J.

PARAISANT TOUS LES DEUX MOIS

Présidence de l'A.D.I.E.J.:  
**M. F. REUSSER**  
Moutier — Tél. 7.

Secrétariat de l'A.D.I.E.J.:  
**M. G. MŒCKLI**  
Delémont - Tél. 2.11

Administration du Bulle-  
tin: **Secré. de l'A.D.I.E.J.**  
Delémont.

Compte de chèques postaux : IVa 2086, Delémont. — **Abonnement annuel:** fr. 3.—; le numéro : fr. 0.50. — **annonces :** S'adresser à l'Imprimerie du « Démocrate », Delémont.

## SOMMAIRE:

COMMUNICATION du Secrétariat central de la Société Jurassienne de Développement.  
LE CHARME DE NOTRE PAYS, par J. B. — LE BUREAU CENTRAL DU TOURISME JURASSIEN, par Dr G. Riat. — LE VISAGE DU JURA BERNOIS, par J. Beuret-Frantz. — LE JURA BERNOIS CLIMATIQUE, par G. R. L'INTRODUCTION DE NOUVELLES INDUSTRIES DANS LE CANTON DE BERNE, par M. le Dr L. Keller, ingénieur, directeur de l'Office cantonal pour l'introduction de nouvelles industries (suite et fin de l'article du dernier numéro).

## POUR LE TOURISME

Une décision aussi aimable que courtoise de l'A. D. I. E. J. met à la disposition de la Société Jurassienne de Développement, le numéro du mois de mai du bulletin « Les Intérêts économiques du Jura ». Ce geste de solidarité dans l'effort pour une prospérité plus grande de notre petit pays, nous permet de consacrer le bulletin presque entièrement à l'œuvre de diffusion du tourisme entreprise en faveur du beau Jura Bernois, cette partie encore trop peu connue de la terre romande.

*Le Secrétaire central  
de la Société Jurassienne de Développement :  
Dr G. RIAT.*

## Le charme de notre pays

« Oui, le Jura bernois est un beau pays ! »

C'est par ces mots flatteurs qu'un journaliste de la Suisse orientale terminait un article qu'il consacrait à une tournée touristique faite à travers le Jura avec ses compagnons venus chez nous pour y revivre les souvenirs déjà lointains de la mobilisation et revoir les riants villages, les accueillantes demeures dans lesquels ils furent hébergés et où défilèrent jadis successivement les divers régiments de l'armée suisse.

Ce pèlerinage du souvenir se terminait, pour être complet, par une visite au monument national des Rangiers, l'œuvre magis-

trale du sculpteur l'Eplattenier, la Sentinelle vigilante et majestueuse évoquant le sentiment du devoir, dominant et protégeant le pays suisse tout entier.

De là-haut, le paysage est grandiose ; on découvre toute la chaîne parallèle de nos montagnes, parfois coupées par des gorges profondes ou laissant par ailleurs descendre leurs vertes frondaisons dans la vallée, puis gagner, se faufiler, et se vautrer jusqu'au cœur des cités. Le Val de Delémont, clair et large, étale ses campagnes semées de riants villages blancs parmi lesquels se croisent et s'entrecroisent des rivières poissonneuses et des ruisseaux sans nom fertilisant la terre, rejoignant la Birse roulant ses eaux au fond de la Cluse du Vorbourg, pour gagner ensuite la région de Laufon puis le Rhin.

Vers l'ouest, c'est le Clos du Doubs avec St-Ursanne la coquette ville médiévale, puis Porrentruy, son château et la riche Ajoie où l'ondulement des blés se prolonge si loin qu'elle se confond avec l'horizon.....

« Le Jura Bernois est un pays charmant encore trop peu connu », écrivait une jeune étudiante éprise des beautés de la nature et appelée à rédiger ses impressions sur une promenade scolaire à travers la terre jurassienne.

Tous ceux qui ont remonté la Vallée de la Birse jusqu'à sa source, traversé les Gorges de la Suze, qui ont vu la Neuveville, l'Ile St-Pierre éclairée par les dernières lueurs du soleil couchant, qui de Chasseral ont embrassé du regard les collines verdoyantes du Jura, les gorges profondes, ou qui par une chaude journée d'été se sont reposés à l'ombre des sapins de la Franche-Montagne ou à la Courtine, ratifieront sans réserve le jugement de ce chevronné de la plume et cet hommage juvénile à la beauté de la terre jurassienne.

Assurément les montagnes du Jura ne partagent pas avec les Alpes le privilège imposant des neiges éternelles ; nos lacs et étangs qui s'étendent à leur pied ne sont pas immenses comme les méditerranées de l'Ecosse, mais ils sont plus gracieux peut-être dans leurs dimensions moins étendues et nous avons éprouvé qu'ils éveillent des idées plus familières et plus tendres comme si leur circonscription bornée se rapportait mieux aux limites des sentiments de l'homme et le ramenait naturellement à ses affections les plus privées.

N'est-ce pas avec raison qu'on a écrit que ce qui fait le charme d'un paysage, ce n'est pas seulement l'harmonie de ses lignes, mais ce sont surtout les sentiments qu'il éveille et les pensées qu'il inspire.

Or, qui donc pourrait demeurer insensible au charme, un peu sévère peut-être, mais néanmoins si prenant de nos collines du Jura, de nos cluses profondes, de nos majestueux sapins !...

Dans une chanson demeurée très en faveur chez les Jurassiens composée par Vernier, le refrain proclame :

*« Rien au loin ne vaut notre Jura »*

et quelque part, le bon poète jurassien écrivait : « Sur le sol helvétique, il est un petit coin de pays : « le Jura » dont on n'oublie point une fois qu'on l'a vu, la douce et noble image. »

Nombreux sont les visiteurs de notre pays s'associant à cet hommage et qui ne peuvent bannir de leur mémoire le visage séduisant de notre Jura dont la douceur est faite de l'harmonie de ses paysages de prés et de bois, mollement ondulés et de la noblesse du romantique décor de ses ravins profonds aux eaux vives et des majestueux entablements de ses sommets rocheux.

C'est avec un orgueil bien légitime que les Jurassiens, si fiers de leur beau pays, entendent et applaudissent à ces compliments flatteurs. Ils sentent que par delà les beautés du paysage, l'hommage s'adresse aux habitants de cette rude terre rauracienne, formés à la discipline et trempés pour les luttes de la vie. Les Jurassiens, réservés et discrets, seraient tentés de garder jalousement pour eux-mêmes les beautés dont la nature a été si prodigue envers eux !... L'initiative du Secrétaire de la Société Jurassienne de Développement vient heureusement corriger ce que cette réserve et cette discrétion pourraient avoir d'excessif.

Faire mieux connaître les beautés de sa petite patrie, n'est-ce pas une des formes de ce patriotisme dont les « Jurassiens » ont « le Culte profond ». J. B.

## LE BUREAU CENTRAL du Tourisme Jurassien

Qu'est-ce en somme que le Bureau Central du Tourisme Jurassien ? Pourquoi a-t-il été institué ? Comment doit-il fonctionner et où aura-t-il son siège ? Voilà les premières questions auxquelles il est peut-être nécessaire de répondre afin de renseigner ceux qui s'intéressent au développement touristique de notre région.

Il y a déjà quelques années que l'idée de créer un organe central de propagande touristique pour le Jura avait été lancée. Elle avait paru excellente au soussigné et c'est pourquoi il s'est attaché plus particulièrement à sa réalisation.

Il eut l'occasion de présenter un rapport à ce sujet lors de la dernière assemblée générale de la Société Jurassienne de Développement qui eut lieu à Tramelan le 6 août 1933 et à laquelle assistaient les représentants des différentes Sociétés de Développement du Jura au nombre de 9 (soit celles de Laufon, Delémont, Porrentruy, Saignelégier, Tramelan, Tavannes, St-Imier, Neuve-